

2022

INFORME ANUAL 2022

SANTAMARÍA FUNDACIÓN
ABRIL DE 2023



Informe de la Directora Ejecutiva y la Junta Directiva

A la Asamblea General de Santamaría Fundación sobre los procesos políticos, sociales y comunitarios de la organización durante 2021

Santamaría Fundación (en adelante SF) es una organización social no gubernamental de derechos humanos de las personas con orientaciones sexuales e identidades de género diversas, específicamente de Personas Trans, en el Valle del Cauca, Colombia. Desde el 2005, SF trabaja en la defensa de los derechos humanos de esta población en Santiago de Cali a través de iniciativas de formación, empoderamiento, trabajo en red, investigación, comunicación e incidencia política y pública.

Reconociendo la importancia de socializar el balance que hacemos anualmente de nuestros procesos sociales y políticos en defensa de los derechos de las personas Trans, a continuación, presentamos el informe que corresponde a los proyectos ejecutados durante el año 2022.

Misión

Promover la autodeterminación de las personas Trans para la reivindicación y defensa de sus derechos humanos, la incidencia en políticas públicas y de Estado, la inclusión social y la ciudadanía plena, que contribuya al reconocimiento de la Diversidad Sexual y de Género en Colombia a través de redes nacionales e internacionales.

Visión

Para el 2025 haber generado y liderado procesos de base comunitaria en el suroccidente colombiano que fortalezca la defensa de los derechos humanos de las personas Trans.

Proyectos ejecutados durante 2022

Durante el período comprendido entre el **1 de enero y el 31 de diciembre de 2022**, Santamaría Fundación ejecutó **4 proyectos**, los cuales describiremos a continuación, diferenciando aquellos que ejecutamos directamente, los que veníamos implementando desde el año anterior (2021), los que finalizamos durante el período reportado (2022) y los que continúan en ejecución el año siguiente (2023).

Proyecto iniciado en 2021 y que continúan en ejecución

1. Proyecto Ley de Identidad de Género: una apuesta colectiva (Continuidad)

Organización ejecutora:	Santamaría Fundación
Entidad financiadora:	Astraea Lesbian Foundation
Presupuesto ejecutado:	\$128.309.216 año 2022
Administración de recursos:	Santamaría Fundación
Período del proyecto:	1 de julio de 2021 – 30 de junio de 2023
Período reportado:	1 de enero – 31 de diciembre de 2022

Resultados:

Se da continuidad a la subvención apoyada por Astraea Lesbian Foundation orientada hacia el fortalecimiento del trabajo en red, con el objetivo de aportar a la construcción futura de una **Ley Integral Trans** desde los territorios y diferentes liderazgos.

Una de las acciones más importantes de este proyecto es todo el proceso formativo que brindamos en las actividades de **Entre Pares**, desde una perspectiva y semántica travesti; en 2022 realizamos **14 jornadas** en la Casa Trans de Santamaría Fundación, con una participación promedio de **30 personas Trans** en cada una.

Además, en 2022 desarrollamos los **Diálogos TRANS-Marikas** en las ciudades de Palmira, Tuluá, Popayán, Florida, Manizales, Pereira, Ibagué, Yumbo y Armenia, una serie de espacios de trabajo en red que tenían como finalidad articular acciones en los territorios con organizaciones y liderazgos Trans, contando con la participación de **15 liderazgos** en promedio por cada ciudad.

Por otra parte, realizamos una movilización social y toma de ciudad en el marco del 31 de marzo, la cual se denominó **Picnic Trans**, donde logramos incidir en las personas que transitaban por el Boulevard del Río, brindándoles información sobre las identidades Trans y la conmemoración del día de la visibilidad Trans.

También realizamos el lanzamiento de nuestro informe **Memorias Travestis – Historias de RE-exSISTENCIA** que visibiliza e informa sobre los Transfeminicidios en el Valle del Cauca, además, esta acción estuvo enmarcada en la movilización **Orgullo de Que** en el mes de junio, en la cual queríamos llamar la atención sobre el aumento de los hechos victimizantes y violentos hacia personas Trans en Cali y el Valle del Cauca.

Entre otras acciones, se realizaron **4 movilizaciones virtuales** en fechas emblemáticas y **1 actividad de cierre de actividades** de año denominada **Navitrans** y **2 movilizaciones** en la **Cárcel Villahermosa** de Cali.

Finalmente, resaltamos la implementación del proceso **Plan Madrinas** donde se fortalecieron **4** lideresas Trans reconocidas en la ciudad de Cali y en Palmira.

Proyecto ejecutado (iniciado y finalizado) en 2022

2. Ley Integral Trans

Organización ejecutora:	Santamaría Fundación
Entidad financiadora:	Empresa Nacional Promotora del Desarrollo Territorial EnTerritorio
Presupuesto ejecutado:	\$ 90.000.000 COP
Administración de recursos:	Santamaría Fundación
Período del proyecto:	01 de enero – 30 de junio de 2022
Período reportado:	01 de enero – 30 de junio de 2022

Resultados:

Este proyecto estuvo centrado en el fortalecimiento del Aquelarre Trans en el desarrollo de capacidades institucionales de planificación y liderazgo para la ampliación de la respuesta nacional al VIH, a través de un **Encuentro Nacional Trans** realizado del **5 al 8 de mayo de 2022** en Palmira, el cual contó con una participación de **34 liderazgos Trans**

de Colombia, con el fin de debatir y hacer aportes a la estructura de un documento para una Ley Integral Trans en Colombia. Como resultado de este encuentro, se realizó un documento final de Lineamientos para una Ley Integral Trans en Colombia.

Proyecto iniciado en 2021 y finalizado 2022

3. Defensa de los derechos de las Mujeres Trans en Valle de Cauca, Colombia

Organización ejecutora:	Santamaría Fundación
Entidad financiadora:	Open Society Foundations
Presupuesto ejecutado:	\$841.883.447 año 2022.
Administración de recursos:	Santamaría Fundación
Período del proyecto:	1 de enero 2021 – 31 de diciembre de 2022
Período reportado:	1 de enero - 31 de diciembre de 2022

Resultados:

Dando continuidad al proyecto implementado durante los años anteriores, Santamaría Fundación ejecutó el segundo año del contrato de subvención con Open Society Foundations para la sostenibilidad del proceso de fortalecimiento al trabajo que realizamos en el Observatorio Ciudadano Trans frente a la situación de discriminación, violencias y violaciones de derechos humanos hacia personas Trans en el Valle del Cauca, a través de estrategias de investigación, comunicaciones e incidencia política, social y comunitaria.

El plan de trabajo que ejecutamos desde enero de 2022 nos permitió alcanzar los siguientes resultados:

- Impactamos **606 mujeres Trans, 32 hombres Trans, 12 lesbianas, 51 gay, 77 mujeres cisgénero, 21 hombres cisgénero, 16 personas no binarias y 188 personas sin información sobre su autoidentificación**, a través de las siguientes acciones:
- **117 acciones de orientación y acompañamiento** a personas Trans para el ejercicio de sus derechos, la eliminación de barreras de acceso y asesoría en procesos judiciales.
 - **17 consultas de atención psicosocial** a personas Trans, sus familias y redes de afecto
 - **93 zonas de trabajo sexual** nocturno (modalidad de calle) de mujeres Trans en Cali, en las cuales entregamos **5984 condones**

- **9 trabajos de campo diurnos** en zonas de trabajo (peluquerías) de mujeres Trans en la ciudad de Cali.
- **2 visitas a la Cárcel Villahermosa** por parte del equipo del Programa Institucional CrisMa, para realizar acompañamiento psicosocial y psicojurídico a mujeres Trans y hombres Gay privadas de libertad en el Pasillo LGBT de esta institución carcelaria.
- Adicionalmente el impacto en incidencia política, social y comunitaria se dio a partir de **36 reuniones** (aproximadamente) entre virtuales y presenciales la mayoría de ellas.